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不再遭受悲傷與痛苦記憶的糾纏！

在她晚年時期，伊茜德拉喜歡有人

陪伴。她形單影隻，內心孤獨。她喜歡有

人來訪，喜歡聽他們講述所見所聞，但她

很少講自己，除非問及她商業上的成就；

她將自己的個人生活封存在記憶深處，那

個只有她自己可以打開的地方。在她日益

暗淡的眼神中，也許有她妹妹特裡尼達的

影子，這個被其他人幾乎忘記的女人。特

裡尼達曾在聖卡塔尼那學院讀書，入學時

已經超齡了。由於有伊茜德拉與梅拉西奧

操持家族的生意，她對家裡的生意中沒有

參與，所以幾乎被人淡忘。她後來遇到一

個叫胡裡安‧克魯茲的混血兒，長得很帥

氣，其弟莫尼科克魯茲是火車站的經理。

由於阿公何塞反對他們的關係，他們經常

在農場裡秘密約會，他們熱烈相愛，彼此

寫給對方的情書放滿了一櫃子。然而，後

來她在孤寂中，被斑疹傷寒擊垮，不幸於

1919年1月17日去世，享年41歲。這是伊茜

德拉默默經歷的又一個親人離世的悲傷故

事。

而作為大姐的伊茜德拉，卻享有了

充實而漫長的一生，她最終於1960年7月

13日離世時，享年93歲。當月14日的《新

聞晚報》上寫道：「伊茜德拉許寰哥夫

人，打拉省最尊貴的老夫人，享年93歲。

許多人前來悼念她，既有親朋好友，也有

素不相識的陌生人，他們都被她的仁慈所

感動，她的一生充滿了傳奇與成就。她不

僅是一個顯赫大家庭的女家長，她還是一

位慈母，對那些不幸的人們、那些需要幫

助的人們、那些需要捐助的人道主義慈善

機構，她始終慷慨解囊，毫不吝嗇她的時

間、精力與財富。她總是分享她的善良、

關心家鄉與人民，她推動了打拉省與菲律

賓的發展與繁榮……她的逝世不僅是家庭

的損失，也是菲律賓國家的損失，我們失

去了一位好母親，她用一生經歷詮釋了如

何成為一位偉大的女性。」

我認為我的家庭從來沒有真正認識到

伊茜德拉的價值，無論是在她創造的物質

財富方面還是她留下的精神財富方面。我

的母親同意我的看法，她說：「我幾乎完

全不清楚她到底留給我們多少遺產。我們

每個兄弟姐妹繼承她的財產時，單單遺產

稅，每人就繳付了45000比索。爸爸把他那

份直接轉給了我們。而這些只是她財富的

1/4。我記得家族的14個第四代曾孫輩，還

有8位女性繼承人，都身穿黑衣，用自己婚

前的姓名，共簽

署了大約3000頁的繼承文書，這些都

是伊茜德拉留下的遺產。令人感到可笑的

是，後來由於馬科斯的土地改革運動，以

及科拉松阿基諾的土地改革政策，我們繼

承的伊茜德拉的土地只剩下穆爾西亞的農

莊。」

第七章 許寰哥家族的黃金時代
梅拉西奧許寰哥，這位四個兒子的父

親，1909年3月13日的中午時分，在開往

打拉省的火車上，度過了他生命的最後一

刻。我想像當時兩個孩子的眼淚流下來，

沾滿了父親的臉頰，梅拉西奧只是躺在邦

板牙火車站的地板上，對醫生的詢問也沒

有什麼反應。他的大兒子何塞，此時還是

個少年，強忍著眼淚，抱著父親的頭。剛

才火車上的歡樂時刻瞬間逝去，現在父親

把手指上的戒指脫下來套在他手指上，對

他說：「這是我的父親給我的，我現在把

它傳給你，你將來也要把它再傳給你的大

兒子。」

他轉動著金色的戒指，彷彿是在輕輕

撫摸著念珠。他頓時感覺到身上的責任無

比巨大。作為家中的長子，這種責任感貫

穿了他的一生。父親去世時，他的兩個弟

弟，安東尼奧才9歲，

艾德爾多也剛6歲。他在想，如何告

訴母親塔克拉，她的丈夫走了，永遠離開

了他們。何塞感覺到自己的身體與腦子都

麻木了，父親的突然去世，讓他感到巨大

的失落與悲傷，思維頓時陷入停滯狀態。

然而，縱使傷心難抑，時間仍不會停止，

生活依然一如既往地向前。

下南洋的鴻漸人
——菲律濱許寰哥家族的故事
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三亞酒店價格 「崩」了？ 
近日，一份由海南省酒店與餐飲行業

協會、海南省烹飪協會、海南省酒店與餐飲

行業工會聯合會發佈的《關於號召廣大酒店

餐飲企業與員工共克時艱、攜手前行的倡議

書》被大量轉發，引發了業內的廣泛關注。

據上述倡議書，今年二季度，海南省

酒店企業經營狀況急轉直下，大部分酒店與

餐飲企業也正面臨極度內卷、客流下降、普

遍虧損的艱難境地。部分企業採取了減員減

薪，調整薪資結構、實行休無薪假等以維持

運營，並指出：「這些看似冰冷的決策背

後是企業為了生存而不得不做出的艱難抉

擇」。

7月11日，上述三家協會又在官方微信號

又發佈了《聯合聲明：海南酒店與餐飲行業

前景向好，共謀轉型升級與高質量發展》一

文，聲稱由於考慮不周，存在將行業個別企

業現象理解為行業普遍現狀的問題，造成了

不該有的誤會。

上述兩篇文章，引發了業內關於三亞

酒店價格的探討與關注。有業內人士告訴，

發佈聯合聲明的幾個協會餐飲屬性更強，和

酒店行業關聯偏弱，並不能代表三亞酒店行

業。在他看來，三亞酒店的價格普遍下降，

「是正常的市場調整過程。」

價格「雪崩」？
「目前幾乎處於無客狀態，每日入住率

不到20%。」在海南三亞市吉陽區半山半島

從事中高端民宿業的羅英俊對說。

羅英俊自2008年起涉足酒店銷售行業，

並於2017年開始在三亞租賃房子從事民宿

業，最多的時候擁有超過20多套民宿房源。

不過，現在基本上清退得差不多了，他手中

只剩下三四套房源，一套一百多平方米的房

子，一晚只需400元左右就能入住。

他給算了一筆經營賬：一套民宿的年租

金約為10萬元，加之水電費、人工等固定開

支，每晚房價達到400元方能勉強保本。「再

降價的話，或許能吸引更多客人，但基本上

每一單都會虧損。」他無奈地表示，「前段

時間我們資金有點周轉不過來，最低賣過200

元一晚。」

羅英俊介紹，目前在三亞，最低700元

一晚即可租到一套帶泳池的別墅。對於這一

價格，他很不解，「一套別墅的年租金高達

三四十萬元，即便便宜的也要二三十萬元。

泳池放滿水需要大約300元水費，中央空調開

一天也要近100元。」他說，即使不計房租，

這樣的價格也無法覆蓋運營成本，實屬虧本

經營。

羅英俊還展示了其弟弟在

三亞的民宿預訂系統。儘管他弟

弟擁有約30套房源，但當日僅預

訂出10套左右，部分精裝兩居室

甚至降至300元一晚。「打算再

堅持一段時間，看看旺季時能否

回本。」羅英俊說。

當然，並非三亞的所有酒

店都處於這種舉步維艱狀態。海

南大學國際旅遊與公共管理學

院教授劉海洋近期從三亞出差歸

來，他表示，當他中午12點左右

到達酒店辦理入住時，由於酒店

滿房需要等候，直到一點多才收

拾出空房。「酒店裡還有很多來

旅遊的外國人，隨處可以聽到俄

語。」他描述道。

三亞亞特蘭蒂斯酒店是三

亞的代表酒店之一，酒店公關經

理羅愛雯對表示，從今年6月下

旬開始，客流量就有明顯提升。

進入7月後，他們的客房入住率

始終處在高位，親子客群占比較

高，外籍客人顯著增多。「我們

為暑期準備了不少主題活動，比

如冰淇淋嘉年華首度亮相水世

界，還有亞特蘭蒂斯C秀、山海

奇遇水幕秀、人魚表演與白鯨

互動體驗等，為全年齡段客群帶來更多新玩

法。」

勁旅網創始人魏長仁對表示，經過多年

發展，三亞的酒店行業市場供給充足，檔次

與品類齊全，消費市場一直保持相對穩定狀

態。他提到，在疫情期間，由於國際旅行受

限，三亞憑借其獨特的熱帶海洋性地理位置

優勢獲得了良好的發展態勢。在此期間，酒

店的入住率與房價均維持在較高水平，「當

時大部分酒店都實現了盈利，且收益頗為可

觀」。

針對網絡上廣泛流傳的三亞酒店價格

「雪崩」的說法，中國旅遊研究院副研究員

黃璜向分析稱，三亞酒店價格出現的波動，

是旅遊產業在國內外市場競爭中出現的正常

現象。

劉海洋在接受採訪時表示，以往市場的

繁榮景象掩蓋了部分酒店與民宿在經營管理

上的不足，而當前酒店與民宿行業正經歷顯

著的分化趨勢，市場競爭優勝劣汰的機制日

益加劇。

「過去市場景氣時，即便許多酒店缺乏

足夠的經營能力，也能維持生存。然而，在

當前市場需求縮減的背景下，這些酒店只能

依靠價格戰來維持運營，但價格競爭的無休

止下降最終將導致虧損。」 他說。

他指出，在動態變化的市場環境中，

高端酒店通過降價策略來提升入住率，這一

舉措加劇了市場的競爭程度，使得產品力較

弱的民宿及部分星級酒店面臨更大的生存挑

戰。隨著五星級酒店價格的下沉，消費者更

傾向於選擇性價比更高的住宿選項，這進一

步壓縮了中低端酒店市場的生存空間，形成

了「高檔酒店價格下沉，中低檔酒店生存空

間便受壓縮」的態勢。

「任何行業在發展到一定高度後，其增

速都必然會有所放緩，進而進入調整期，這

是一個正常的市場調整過程。一旦該產業的

增長率出現放緩跡象，就意味著產業自身必

須進行適應性調整。」劉海洋說。

一位業內人士在接受採訪時表示，與疫

情期間相比，當前三亞酒店的業務確實出現

了顯著下滑，但若與過去正常年份相比，其

表現實則尚可。不過，他也指出，即便是深

受遊客喜愛的亞特蘭蒂斯酒店，在今年暑期

預訂量相對可觀的情況下，其入住價格仍比

去年同期下降不少。

價格回調背後
長期以來，三亞因其高價餐飲、住宿等

問題頻繁成為公眾關注的焦點。

據中國旅遊研究院，2024年「五一」小

長假假期，國內遊客人均花費約566元。而據

海南省旅遊和文化廣電體育廳發佈的數據，

同期海南全省旅遊接待人數為332.37萬人次，

旅遊總花費為43.65億元，由此可測算，海南

遊客人均消費約1313元，是全國人均消費的

2.32倍。

劉海洋認為，由於三亞較主流客源市場

較遠，交通費用佔據較大比例，導致旅遊成

本一直居高不下。同時，他指出，三亞的房

地產業發達，許多旅遊經營企業的資產並非

自有，而是租賃或代持的，這導致資產增值

壓力轉嫁到旅遊產品價格上，進一步推高了

旅遊成本。

劉海洋說，三亞旅遊的另一個發展弊端

在於淡旺季過於明顯。由於三亞擁有獨特的

熱帶氣候和濱海資源，吸引了大量遊客在旺

季湧入，而淡季少有遊客，導致旅遊設施和

服務需在短時間內承擔全年的運營成本。為

了在旺季內回收並分攤全年的費用，商家往

往不得不提高價格以彌補淡季時的虧損。這

種季節性波動不僅推高了酒店、餐飲、交通

等服務的成本，也間接影響了遊客的整體旅

遊消費體驗。

此外，前述業內人士補充說，隨著地產

行業普遍收縮，酒店業面臨業主公司經濟壓

力增大的挑戰。業主公司因主業不振，常抽

取酒店資金以緩解壓力，導致酒店運營資金

緊張。同時，業主對酒店利潤率的要求顯著

提升，影響了酒店的健康發展。過去盈利相

對輕鬆時期，酒店被視為保值資產，而現時

業主更傾向直接抽資，影響到了酒店的服務

質量與市場競爭力。

黃璜認為，造成三亞酒店價格回調的原

因，還和來自國內外同類型濱海旅遊目的地

的競爭加劇有關。隨著出入境旅遊的恢復，

旅遊者們有了更多的選擇權。在這樣的背景

上，如果三亞的旅遊產業不能持續創新，不

能提升產品的內涵品質和突出自身發展特

色，就會陷入和其他旅遊目的地的直接競

爭，進而導致旅遊價格存在下跌壓力。

深圳大學旅遊發展研究中心研究員劉

杰武對表示，消費平權使年輕人追求同等消

費體驗，這種情況下，三亞的旅遊消費處於

一種極容易被替代的位置。如果是簡單的沙

灘與海，消費者可以選擇就近遊玩；而較高

端海邊旅遊，消費者會更傾向於選擇性價比

更高的地區，如東南亞。同時，出境游開放

後，各大都市圈的人群本身就更趨向於日韓

購物消費，三亞所具有的免稅及相關業務受

到巨大衝擊，三亞失去了部分有高消費力的

旅遊購物人群。

不過，劉杰武認為，更深層的原因是三

亞旅遊長期以來的旅遊地產及金融資產炒作

路徑依賴，一旦這兩種資本力量不再持續，

三亞的旅遊競爭力就迅速下降。

他說，長期以來，資本大量湧入三亞的

旅遊地產，營造出了一批旅遊地產、精品酒

店類項目，甚至存在盲目的擴張和大量同質

化的項目建設，而當市場恢復冷靜之後，這

些過熱的項目就迎來了巨大挑戰。「缺乏資

金進入，缺乏創新項目，整個市場就缺乏活

力。」他說。

專家：開發不同季節旅遊項目
在業內人士看來，在三亞酒店價格普

遍回調，旅遊市場略顯疲態的當下，如何平

穩度過這個過渡期，不管是對三亞旅遊從業

者，還是對三亞來說，都是一大挑戰。

黃璜指出，通常而言，世界級旅遊目的

地的打造都經歷了「核心旅遊產品」到「核

心旅遊產品＋輔助旅遊產品體系」，再到

「核心旅遊產品集群＋旅遊目的地」的發展

演進歷程。在此過程中，旅遊產品不斷多元

化，在產生全球強大旅遊吸引力的同時，還

能有效滿足細分市場需求、抵禦市場季節性

波動、促進旅遊產業深度融合、增強可持續

發展能力。

他說，三亞已經具備了優質的核心海洋

旅遊產品和相對完善的輔助旅遊產品體系。

未來還應該將精力放在增加核心旅遊產品、

打造旅遊產品集群上。如果持續地增加酒店

等輔助旅遊產品供給，不僅難以繼續提升整

個旅遊目的地的競爭力，還會給整個酒店業

的盈利能力帶來壓力。

劉杰武認為，三亞應繼續實施交通普惠

政策，利用廉價航空吸引全國遊客。考慮到

三亞旅遊中航空交通費用占比較大，他建議

三亞在維持成本的基礎上，以遠低於東南亞

的價格吸引全國遊客，打造高性價比的旅遊

體驗。


